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话。在珍贵的集体生活过程中，我们朝夕

相处，磨练了性格，收获了成长，懂得了

合作。大学同窗的友谊也成为走上社会后

相互激励、扶持、陪伴成长的驱动力。比

如，是发51的夏健同学把我“忽悠”到的

华为，我们一直是最好的同事和朋友。在

清华，我们有幸遇到太多的全国乃至全球

的优秀同学，还有各专业领域的学术大师

和遍布世界各行各业的杰出校友。这是我

们人生莫大的财富。

邱勇校长在最近致辞中强调：“自强

是清华人的精神底色，自强的清华人永远

保持奋进的姿态！”我们对此深以为然。

30年弹指一挥间，我们已从青葱少年

进入人生“下半场”，我们距离“为祖国

健康工作50年”尚有很大差距，吾辈当再

接再厉，不负清华，不负青春。我们有理

由对过去的30年“满足”，对现在“满

意”，更对未来“满怀希望”。

我由衷地感恩清华的悉心培养，并向

母校致以最崇高的敬意，祝愿清华，祝愿

祖国，祝愿世界更美好！  2020年4月19日

唐晓明，1995年加入华为公司，曾任
欧洲片区副总裁、中国区常务副总裁、全
球销售与客户群总裁、公司高级副总裁等
职。在华为任职24年间，是华为公司从小
到大、从国内到海外、从跟随到全球领先
发展历程的重要贡献者。现任华为公司高
级顾问、华为大学教授。

三十而立
○王  川（1986 级美院）

有些事情要想明白，好像还非得30年

不可。

在这样的时间点上，还是原来的那些

人和事以及关于他们的回忆，其中有些已

被时间消弭变得模糊，但另有一些却因岁

月的磨洗反而绽出更加生动的光泽。2020

年，对于1990年从中央工艺美术学院本

科毕业的我来说，此时的感觉刚好就是

这样。

都说三十而立，这要看怎么说了。反

正现在看来30岁那时候，我离找到北好像

还差着那么一截子，尽管当时自己觉得很

有方向。然而今天，如若是以毕业为起点

而论的话，我大致可以确定自己是走在向

北的路上。

虽然不想太过宿命和矫情，但一回头

这30年里的各种因缘际会，诸多机缘巧合

和各种磕磕绊绊却也让我唏嘘。1990年毕

业后，我逐渐发觉在书籍艺术的专业范畴

里，自己更偏插图而不是设计，所以1992

年进入少儿社后，成天画儿童插图觉得舒

2020 年 1 月，王川在个人摄影展开幕式

上致辞
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服得不行，于是就想一辈子干这个倒也不

错。之后，也当真干了十多年。然而，由

于在1987年下乡前一不留神着了照相机的

道，逐渐开始迷上摄影再也无力收手，所

以在1998年决定去读个研，非要把它整个

明白。2000年前后，随着最后一本儿童画

（现在更时髦的名字叫“绘本”）脱手，

这画笔一放就是16年。

1986年我终究没去中央美术学院年

画、连环画系，而进入中央工艺美术学院

书籍艺术系，但我却在2000年兜了个大圈

子之后就职于中央美术学院，花了七年时

间建设摄影专业。我曾诸事被动，认定一

技傍身走一步说一步船到桥头自然直，却

因学了摄影变得越来越看重数字、认可预

想依靠计划，最后阴差阳错地做起了中央

美院的学院规划。2018年，来访的格拉斯

哥美术学院新院长问我，怎么他们学校战

略规划的负责人也是搞摄影的，站在那我

愣了半天。

我曾被很多人认定会是第一批往国外

跑的人。读本科时看着那些进口画册也确

实觉得眼花缭乱心向往之，恨不得全部拥

有，但却在1992年的甘陇之行后对西北的

一切燃起了浓厚兴趣，时至今日竟是有增

无减。

研究生毕业那阵子，我觉得摄影天地

广阔令人兴奋，一天到晚跃跃欲试。但在

真正要放下插图，以为将和本科专业渐行

渐远的那一刻，心里还是不免小有遗憾和

感怀。然而后来的事实再次证明，搞明白

自己的事实在不是一件容易的事情。

听说从1986级开始，高中应届考入中

央工艺美院的学生占比明显增加，这些人

应该都算是顺风顺水，那种自带的嘚瑟和

不知天高地厚几乎有点掩饰不住，否则第

一次新年舞会上也不会被高年级嘘哄。但

很快，在我见识了同届中以李芸为首的一

干老工艺美校的手头功夫后，嚣张的气焰

立马低落，两脚也终于踩在了地上。然而

窝回去的那点子躁动总得有个出口，于是

后来就去跳霹雳。那阵子北楼的水磨石地

面被我们拿后背和膝盖擦得局部锃亮。

愤青是一定要当一下的，否则哪好意

思说自己是搞艺术的，区别只是你能坚持

多久。后来我不得不承认一个事实，我虽

然没有像崔健说的“始

终保持微笑”，但好像

也真的无法保持愤怒。

但即便如此，在面对刚

一毕业就迅速普及的照

相植字技术时，我还是

没少嚷嚷抱怨：学校教

学上怎么就不能有点前

瞻性，怎么就不能多教

点新东西，却让我们在

美术字上浪费那么多精

力？现在明白了，那时

的光火其实是一种面对中央工艺美院 1986 级书装班男生合影，前排中为王川
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新技术和新事物的恐惧和心虚。那种被瞬

间架空的感觉，北京话叫“被闪着了”，

那种手足无措的囧确实需要排解和宣泄。

然而没多久我就不闹腾了。那一笔一划、

整张整开练出来的美术字功夫，让我在店

大不只欺客的北京饭店——我的第一个工

作单位出足了风头。看着蹲一地在刻我徒

手写的美术字横幅的员工们，我很欣慰。

而经由专业训练养成的对字体的敏感苛求

所带来的更多裨益，则是在其后很长时

间里慢慢释放和被感知到的。直到现在

这种养分都时常让我有被赋能的感觉。

另外要说的就是，那四年里塑就的对

专业和专业化思维的笃信（研究生阶段被

我的德裔导师进一步强化），这一点也是

至今不变。尤其是在跨界当红的时下，我

仍然坚信从专业出发是实现跨界的不二

路径和基本前提。其实这也正是我自己的

路径。近日见到马泉、大力和凌健三位师

兄，在走向当代艺术的路上他们都是榜样

和引领者。

在专业这个问题上，我可以说比较死

性，但在我们这一届里还是显得不够纯

粹。遥望甘肃，《读者》这面旗帜在纸

媒朝不保夕的今天还是奇迹般地屹立不

倒。我觉得任伟那张老脸绝对应该是上

面的核心图形——从毕业开始他就没动

过地方。同样的情况听说还有二十多年

未见的谢成，据说他现在比以前更喜欢封

面设计了。

但活跃通达的人似乎更多。如果我能

算跨界，那他们都得是跨领域，对他们我

只能羡慕。去年我刚刚见识了童迅的家庭

暗房，说实话站在暗房里我觉得他比我更

爱摄影。但是出了家门他的主业是自己一

手打造的品牌和企业，那是个我想想都头

大根本不敢染指的事情。可跟林荣桓的锦

鲤相比，这好像还是“本分”了一些。刚

刚接到广州大学美术学院贺景卫院长的召

唤，他这30年的行踪复杂到我至今无法完

整复述。这样的人还有赵雨东，且过犹不

及。我老说你们不写本书对自己和社会都

有点不负责任。不过每次碰在一起我们聊

得更多的还是四年里的那点事，相当单纯

永不嫌烦。科宝博洛尼的王总兴鹏，曾给

我的学生提供了难得的实习机会和指导。

打开手机划拉不了几下你就会看到方放在

教书法。在美国见到乌翀特别高兴，当了

艺术家的她过得滋润。而当别人说起《大

中国》和高枫时，我的眼前却只有在昏暗

楼道里练琴的曾焰赤。

我们这届人似乎没什么整体形象，但

却从不缺乏由各种奇葩神人共同构成的

“生物多样性”，这更具质感。我们这届

人似乎有点散，但我觉得这才是常态，因

为我知道这样的表象之下，是千丝万缕带

温度有韧性的情感纽带。这不，宝华找不

到我就找王菲霞一逮一个准儿。别看平时

不太走动，但他交代的作业我会全力以赴

做好。需要填补的空白当然有，我老想着

找不着人了的黄振波、刘益兵和不肯联系

的张阳。

我一直认为，我们在中央工艺美术学

院赶上了最好的时段、最好的老师和同

伴。当然可能每一届同学也都这么想。我

只是认定我这不是虚言——每一次当我清

楚地意识到30年前的彼时，被注入的养分

已经被吸收转化成了个人后天源代码的组

成，依然直接影响着当下自己的思考和行

为时，我就觉得这些学院最慷慨的馈赠至

今还在身上。

2020年10月26日于望京


